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不可走「港獨」歪路 各界齊遏制
認同張德江講話 分裂言論不能容忍

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國人大常委會委員長張德江昨日
強調，任何公然鼓吹「香港獨立」、「城邦自決」之類的分裂言行
都不能容忍。香港基本法委員會委員饒戈平昨日說，去年香港特區
發生了79天違法「佔領」行動，其間多次出現「港獨」言論，衍生
出國家安全的問題，故香港在推進普選過程中，應多考慮憲法原
則。

「應該維護國家安全」
饒戈平昨日接受傳媒專訪時表示，由於香港特區還未就香港基本

法第二十三條成功立法，令香港包括在討論特首普選期間的政治活
動，不容易用法律來規範，「這是一個欠缺。」因此，在香港推進
普選過程中，就要強調依法辦事，「那麼這個法，除了香港基本
法，還有它賴以產生的基礎，就是（中國）憲法，作為中國的一部
分，當然應該維護國家安全。」
國務院總理李克強日前在政府工作報告的港澳部分，就強調了

中央會嚴格依照憲法和香港基本法辦事。饒戈平分析指，中央有
見去年香港特區發生了79天的「佔領」行動，更多次出現「港
獨」言論，衍生出國家安全的問題，已引起了領導人關注，因
此，領導人希望在香港推進普選過程中，香港社會能夠多些考慮
憲法原則。

「一國」「兩制」有主次之分
就有香港反對派中人聲稱，領導人強調中國憲法，就是「一國」

壓倒「兩制」，饒戈平反駁，「有的人所理解的『一國』是壓倒
『兩制』，這是誤解。『一國』與『兩制』之間不是平起平坐，不
是等量齊觀，而是有主次之分。」
他說：「香港社會有很多人不太了解憲法與香港基本法之間的關

係，或強調有基本法就夠了。……基本法本來就是在國家憲法之
下，這是天經地義。（憲法）在所有國家憲法是第一位的，是根本
法，根本大法，憲法作為根本法在香港是適用的。」

「港人治港」高度自治從無動搖
饒戈平並強調，中央完全從無動搖「港人治港」、高度自治的概

念，「今年總理工作報告重提『港人治港』、高度自治，是因為上
年沒有提及，引起香港人的疑慮及誤解。今年寫明確會較好。上年
沒有提及只是行政上的省略。」

饒戈平：
推普選應考慮憲法原則

香港文匯報訊（記者 鍾立）香港非法「佔中」令
人關注到青少年對國家認同感不足的問題，全國政
協常委、海協會會長陳德銘昨日指出，香港的「佔
中」與台灣所謂的「公民運動」均顯示，港台青年
對國家主權、民主形式等有各種思想，也說明兩岸
三地青年交流非常重要，希望青年多到內地來，最
好能「安家」。
正在北京參加中國全國政協第十二屆三次會議的

陳德銘昨日在接受中通社訪問時談到香港去年發生
的非法「佔中」。他認為，「佔中」和台灣發生的
所謂「公民運動」是不一樣的，「但之間會有些關
聯。」從事件可以看出，青年人對於全球化下的國
家主權、民族發展、民主的形式等有各種思想，
「但最後要以制度的成功實踐來證明。我對我們的
民主形式和最後的成功還是充滿信心的。」

兩岸三地青年間交流非常重要
陳德銘指出，事件也說明兩岸三地青年之間的交

流非常重要，希望兩岸三地都能創造條件，讓青年
到大陸來，到內地來。「不是短期的旅遊，而是能
夠長期的考察，讀書，學習，創業，就業，甚至是
戀愛成家。」目前，已經有33萬對兩岸民眾結成伴
侶，其中主要是青年人。他希望能有更多青年主動
深入了解內地。

港人代委員：依憲推動普選落實

香港文匯報訊（記者 黃偉漢、陳嘉
洛、陳庭佳 兩會報道）中共中央政治
局常委、全國人大常委會委員長張德
江昨日明確指出，任何公然鼓吹「香
港獨立」、「城邦自決」的分裂言論
都不能容忍。各港區全國人大代表均
認同張委員長的講話，是要警告香港
社會一些人別走歪路，又認為香港社
會各界不能掉以輕心，因為星星之
火，可以燎原，必須積極發聲遏止
「港獨」思潮。
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香港文匯報訊（記者 黃偉漢、陳嘉洛、陳庭
佳 兩會報道）中共中央政治局常委、全國人
大常委會委員長張德江昨日在香港代表團參加
審議時重申，推動香港普選要以香港基本法和
全國人大常委會決定的規定為基礎，又強調推翻
決定或另起爐灶是「辦不到」。多位港區人代及
全國政協委員均認同張委員長的講話，並呼籲香
港各界依法推動政改，實現普選，以免政改原地
踏步，影響香港經濟及民生。
全國人大常委范徐麗泰表示，張委員長將情況
講得更清楚，而他以前也講過，但有些人卻聽不
進去，「香港有小部分人明明知道係點樣，但係
就扮糊塗，跟住就反對政改方案。真正方案都未
出，就已經公開講晒要否決，所以我覺得大家要
多啲、深切啲了解張德江委員長嘅說話。」

梁愛詩：沒可能重啟「五步曲」
香港基本法委員會副主任梁愛詩表示，全國人
大常委會已對香港政改作了決定，也不能改動，
故重啟「五步曲」令全國人大常委會對2017年特
首普選再作決定是沒有可能，而個人理解張委員
長的講話，並非指以後不能再探討怎樣再改善選
舉辦法。
港區全國人大代表、香港基本法委員會委員黃玉

山表示，落實2017年特首普選是中央的決定，誠意
不容置疑，但香港社會不能繞過人大「8．31」決
定推行普選，並珍惜來之不易的普選機會。

譚耀宗：普選機會可一不可再

全國政協社會及法制委員會副主任、香港民建
聯主席譚耀宗認為，張委員長強調普選機會「機
不可失」，說明了普選機會可一不可再，現時已
正走向政改「第三步曲」，半途而廢將十分可
惜，「將來未必再有機會」。
被問到是否等於中央日後不會批准重啟「五

步曲」，他表示不想推演太多，但「中央給你
（香港）普選，只要你自己唔要、唔接受」，
不能責怪別人。

陳勇促反對派勿再幻想推倒重來
港區全國人大代表陳勇促請反對派勿再幻想否
決政改，就可以推倒重來，而是返回香港基本法
及人大決定的基礎上討論。
港區全國人大代表王庭聰認為，普選的實行不

僅是香港的事，也是關乎社會穩定發展及國家安
全的事，所以必須以香港基本法及全國人大常委
會的決定作為基礎和依據，反對派不能「裝糊
塗」。

盧瑞安：阻礙普選者將成歷史罪人
港區全國人大代表盧瑞安表示，第二輪政改諮

詢今日結束，張委員長在講話中有一個訊息十分
清楚，就是機不可失。他十分認同張委員長所
說，香港反對派不要以為否決政改，就可以重啟
「五步曲」，「邊個阻礙落實特首普選，將會成
為香港民主發展的歷史罪人。」
他強調，人大「8．31」決定是莊嚴地作出，

「唔係一時三刻決定」，一旦錯過普選機會，恐
怕會把香港的前途推向邊緣。身為人大代表，他
們會發揮正能量，為香港市民發聲，讓廣大市民
知道這個機會一旦溜走，要重來將極不容易。
港區全國人大代表王敏剛指出，張委員長在講
話中重申對普選的期望，說明中央對普選的立場
一以貫之，誠意不容懷疑。只要2017年落實普
選，香港便能真正做到照顧各階層利益的民主選
舉制度。

姚祖輝：先行第一步 日後再完善
港區全國人大代表姚祖輝表示，中央希望落實
2017年特首普選的決心是堅決不移，「完全唔需
要懷疑」，關鍵在於立法會議員會否順應民意投
票。他認為香港應先行出民主第一步，日後再尋
求完善。
港區全國人大代表顏寶鈴強調，在法律面前任

何人都沒有任性的特權，希望香港能記住「佔
領」的教訓，珍惜和維護香港的法治核心價值，
尊重香港基本法及全國人大常委會決定，依法推
動政改，實現普選。
她認為，若政改方案被否決，勢必會讓政改原
地踏步，更會影響香港經濟及民生，相信這是港
人不願見到的，「正如委員長所講，關鍵一步要
走好，機不可失時不再來。」

劉佩瓊：中央真心誠意 港人應接受
港區全國人大代表劉佩瓊指，張委員長重申香
港基本法及全國人大常委會定下的普選框架不可
動搖，個人認為框架合理及穩健，而中央也有理
由按照香港實際情況定下框架。
她續說，張委員長再確定中央希望香港於2017

年落實特首普選的立場，「今次講話我更加聽到
佢嘅confirmation（確認），即係中央真心、有
誠意，我覺得香港人應該要接受，特別係國家領
導人咁講法，唔係隨便噏出嚟。」
港區全國人大代表蔡素玉認為，張委員長清晰

說明若立法會否決政改方案，港人一人一票普選
特首隨時「凍過水」，「佢話明係歷史機遇，機
不可失，時不再來，我嘅理解係（中央）唔會講
幾時會再嚟（重啟政改）。」

范太：清楚劃出「紅線」不可跨越
全國人大常委范徐麗泰昨日表示，「港獨」言
論在電視節目也出現過，而針對內地旅客的所謂
「光復行動」是明顯的「港獨」行動。對於這種
行為，張委員長清楚提到這是一道「醒目的原則
紅線」，不可跨越。
被問及香港是否應盡快就香港基本法第二十三
條立法，范太表示，這是特區政府的憲制責任，
但特區政府對於何時立法自有其想法。

詩姐：「原則紅線」不可挑戰和牴觸
香港基本法委員會副主任梁愛詩表示，張委
員長講到國家主權、安全和發展利益是有「原
則紅線」，是不可挑戰和牴觸的，相信並非特
別針對某些事情或要求特區政府做甚麼，但說
明了中央十分掌握香港事情，如「佔領」及其
他人對香港基本法不了解或故意扭曲的行動和
言論，「好似『港獨』嘅傾向同言論，佢哋都
會注意到。」

黃玉山：發「嚴正聲明」駁錯誤主張
港區全國人大代表、香港基本法委員會委員黃

玉山指出，「港獨」危害國家主權、安全及發展
利益，張委員長形容「港獨」是不可超越的「紅
線」，可視為一種「嚴正聲明」。香港社會必須
對「港獨」加以警惕，駁斥錯誤主張。

陳勇：「港獨」思想不得人心
港區全國人大代表陳勇表示，張委員長的講話
明確堅定，批評了「港獨」思想不得人心，有助
減少社會誤解，加強港人了解特區與國家的憲制
關係。

黃友嘉：「港獨」勢頭必須遏止
港區全國人大代表、香港工商專聯主席黃友嘉

表示，張委員長講話強調提防「港獨」，是要警
惕香港社會一些人別走歪路，勢頭必須遏止，港
人亦應清楚理解這個問題。
港區全國人大代表、立法會商界議員廖長江稱，張

委員長雖指「港獨」只是極少數人的想法，但港人仍
不能掉以輕心，因為這種主張對香港傷害很大。

王敏剛：外國勢力策「佔」用心險惡
港區全國人大代表王敏剛指出，香港已回歸18

年，但一些人對基本法的認識仍不夠深。雖然
「港獨」活動目前不成氣候，但星星之火，可以
燎原，不論規模大小，也值得港人警惕。
他強調，美國在香港回歸前後30年間一直干涉
香港事務，近年透過維基解密和斯諾登揭密，清
楚看到外國勢力策劃包括「佔領」行動在內的連
串擾亂香港行動的險惡用心。
港區全國人大代表王庭聰表示，張委員長的講

話顯示中央對香港的形勢和情況十分了解，並指
自己對於一些宣揚「港獨」、「城邦論」的行
動，一定會積極發聲批評，避免別有用心者利用
特區普選問題搞破壞。
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